

de Aspromonte, cayó herido y fue tomado prisionero. Tras ser amnistiado, pasó a presidir el Comité Central Unitario Italiano y ofreció sus servicios a Francia. Fue elegido diputado para la Asamblea de Burdeos, en 1871, y diputado al Parlamento italiano, en 1875, el cual pocos años antes de su muerte le asignó una pensión vitalicia por los servicios prestados. Finalmente falleció en Caprera, Italia, en el año 1882.

Mijail Gorbachov



Mijail Gorbachov.

Mijail Sergueievich Gorbachov nació en Privolnoje, Stavropol, en el año 1931. Fue el último dirigente de la Unión de Republicas Socialistas Soviéticas (URSS). Era de origen humilde, perteneciente a una familia campesina rusa de región del norte del Cáucaso. Estudió Derecho en la Universidad de Moscú entre los años 1950 y 1955, allí contrajo matrimonio con Raisha Maximovna Titorenko y se afilió al Partido Comunista. Tras retornar a su ciudad natal, comenzó la carrera política, ascendiendo rápidamente a cargos de responsabilidad regional en las juventudes comunistas y en el partido. Completó su formación con estudios de Agronomía en los años sesenta, lo cual le permitió obtener su primer gran éxito político al afrontar la catastrófica sequía de 1968.

En ese momento pasó a integrar la política nacional habiendo sido escogido, en 1970, miembro del Sóviet Supremo; del Comité Central del Partido, en 1971; secretario de Agricultura, en 1978; y secretario del Politburó, en 1980. Esta rápida ascensión finalmente lo llevó a ser elegido secretario general del Partido Comunista de la URSS tras la muerte de Chernenko en 1985, de este modo se hizo con el máximo poder de la declinante potencia soviética, el cual fue completado con su nombramiento como presidente del Sóviet Supremo y jefe del Estado en 1988.

La llegada de Gorbachov al poder implicaba una renovación generacional y una esperanza de renovación política, debido a que él encarnaba la corriente reformista que proponía una apertura liberalizadora para sacar a la URSS del estancamiento económico, político y cultural en el que había quedado sumida desde la época de Brezhnev. Gorbachov, a partir del año 1990 inició un programa político que acabaría con la dictadura comunista en la URSS, y con la existencia de aquel Estado, transformando así profundamente el escenario internacional.

Tal programa había sido desarrollado por un comunista que pretendía reforzar y perfeccionar el régimen socialista mediante la transparencia (glasnost) y la reestructuración (perestroika). La glasnost fue llevada a cabo primero y más fácilmente, ya que Gorbachov instauró una mayor transparencia informativa, dio fin a la represión hacia los disidentes, desmontó el Estado policial y la censura de prensa, restauró cierta libertad de expresión y reconoció públicamente los crímenes y los errores cometidos en el pasado por el partido y por el Estado soviético, ganándose de este modo el apoyo de los gobiernos y de la opinión pública de Occidente.

Esto se dio además debido a que Gorbachov llevó adelante una política exterior pacifista, incluso haciendo que la URSS a decline su rol de gran potencia mundial, a fin de disminuir los gastos militares que apenas podía soportar la debilitada economía del país, en dicha política se incluyó el tratado de desarme pactado con el presidente Reagan de Estado Unidos en el año 1987 y la retirada de Afganistán en 1989. La retirada del ejército soviético condujo a procesos medianamente revolucionarios que finalizaron

La retirada del ejército soviético condujo a procesos medianamente revolucionarios que finalizaron con los regímenes comunistas en Europa central y oriental, abriendo el camino para la reunificación de Alemania en 1990.

con los regímenes comunistas en Europa central y oriental, abriendo el camino para la reunificación de Alemania en 1990.

La reconstrucción económica, que suponía sacar a la economía soviética del caos y el anquilosamiento en el que estaba sumida, mediante la introducción de mayor libertad de empresa y dejando actuar al mercado para corregir los defectos de la planificación, fue uno de los principales fracasos de Gorbachov. Dichas reformas, en principio no generaron resultados positivos, ya que incluso desorganizar aun más el sistema productivo que existía y profundizaron el empobrecimiento de casi toda la población. Esto derivó en tensiones sociales, las cuales, se vieron agravadas por los intereses políticos económicos que se veían afectados.

En cuanto al aspecto político, se dio lugar al comienzo de una apertura que gradualmente tendría que conducir a una democracia pluripartidista; no obstante, los progresos en esa dirección, por un lado fueron considerados como excesivos por los comunistas ortodoxos, y por el otro, fueron considerados lentos por la creciente oposición ajena al partido. Gorbachov y su equipo avanzaban despacio por las resistencias existentes dentro del régimen y por el temor a perder el control del proceso. El efecto principal de la apertura fue la eclosión de los sentimientos nacionalistas, que se cristalizaron en movimientos independentistas en las diversas repúblicas que formaban la URSS.

Un grupo de militares de tendencia involucionista intentó ejecutar un golpe de Estado en 1991, el mismo fue detenido por el movimiento democrático radical, cuyo líder era Boris Yeltsin, quien se adueñó del poder en Rusia y apartó a Gorbachov. Yeltsin pactó con los dirigentes de las otras repúblicas el desarmado de la URSS. Gorbachov se retiró de la política el mismo año; aunque se presentó a las elecciones presidenciales de Rusia en 1996, obteniendo un pésimo resultado, el cual reflejaba su impopularidad en el país.



Gorbachof declaracion de clausura del club de Roma.